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EDITORIALEDITORIALEDITORIALEDITORIAL    
 

 Hemos llegado a Diciembre, el mes en 
el que en tiempos pasados se cantaban 
villancicos, tocaba la pandereta y la 
zambomba y los chavales iban pidiendo el 
aguinaldo. Las tradiciones y los valores se 
van perdiendo, porque en estos tiempos 
modernos parece que hay alguien interesado 
de que olvidemos nuestras raíces, nuestra 
cultura, nuestra identidad. 
 A ese espíritu, (el navideño), le está 
pasando igual que a nuestra amada Fiesta, 
como representa nuestra identidad, hay que 
hacerla desaparecer y  desde luego no cabe 
duda de que están poniendo mucho empeño. 
 El inicio de la temporada 2012 fue 
tormentoso, por los derechos de imagen del 
G-10, y acaba de la misma forma con la 
disolución del mismo, al final quien ha 
perdido ha sido la Fiesta, y  los perjudicados 
los aficionados (como siempre). 
         Pero la apertura de la temporada 
2013, si el Niño que nace ahora, no lo 
impide, también será movido, en esta 
ocasión por la negociación del convenio de 
picadores y banderilleros, quienes si no 
llegan a un acuerdo con los empresarios 
(cosa bastante probable), pues es posible que 
quieran hacer huelga, y una vez más la gran 
perjudicada es la Fiesta. 
 Y nosotros que  seguimos creyendo en 
los Reyes Magos, les pedimos que traigan  
en sus camellos fardos llenos de cordura, 
para que el barco taurino pueda salir de la 
tempestad en la que esta sumido y deje de 
zozobrar, toda vez que la cordura sería el 
timón con el que lo gobernaría y llevaría a 
bonanza, para reparar los daños que entre 
todos le han ocasionado.       
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DESDE MI ANDANADA 

        Por: Angel Luis González  
 

A N N U S    H O R R I B I L I S 
 

 Ya toca decir adiós al año 2012. 
Maldito año por cierto, por muchas cosas, 
aunque también ha tenido algunas buenas. 
No se si el año 2013, será mejor o peor, 
pero ya hay algunas claves para poder 
pensar que será igual o peor, que este que 
se va. 

 Durante el año que termina, hemos 
asistido quizá, al evento mas significativo, 
al menos para mi y ha sido la desaparición 
oficial de las Corridas de Toros en 
Cataluña, digo “Corridas de Toros”, porque 
no ha sido a los festejos taurinos en 
general, que parece, que hubiera sido lo 
políticamente correcto, pero “el voto, es el 
voto” y no han tenido agallas para abolir los 
Bous al Carrer, y demás festejos 
populares, porque el cinismo de algunos 
políticos, es tan descarado que no se 
cortan un pelo y no les importa ser políticos 
cínicos. 
 Mucho me temo que durante el año 
2013, asistiremos a otro hecho importante 
para la vida taurina: El cierre de la plaza de 
toros de San Sebastián. Este hecho me 
temo que marcara un antes y un después 
en la vida taurina del País Vasco, será un 
momento histórico en la vida taurina de 
España. Aquí se vuelve a producir un 
ejercicio de cinismo político, puesto que lo 
que le gustaría a Bildu, partido reinante en 
las Vascongadas, seria abolir las corridas 
de toros en toda la Región, pero no tienen 
las agallas suficientes para hacer como los 
catalanes, puesto que saben que en 
Bilbao, serian desterrados del panorama 
político, sin contar con Pamplona, donde 
también ejercen su influencia política, 
aunque en menor medida.  

 Otro acontecimiento a destacar 
durante 2012, ha sido la reaparición de 
José Tomás, aunque este debe 
contabilizarse en los acontecimientos a 
considerar como horrible, puesto que ha 
sido una reaparición en plazas de medio 
pelo y faltando en las grandes ferias, sobre 
todo Madrid. Vamos una reaparición del 
“todo a cien”. 
 Pero no todo ha sido malo. Durante 
el año 2012, cabe destacar como un 
acontecimiento que nos alivia, al menos a 
mí, de esa sensación de que todo va mal. 
Me refiero (como no podía ser de otra 
forma), a la retirada de los ruedos de los 
hermanos Rivera, eso si me ha aliviado de 
tanta pesadumbre taurina. Ya veremos si el 
mundo de los negocios, en particular los de 
la moda, los acepta mejor que los 
aficionados, porque han sido tantas las 
tediosas tardes que nos han brindado, 
yéndose del mundo taurino, sin aportar 
nada nuevo, ni digno de recordar.  
 De cara al año 2013, hay dos 
acontecimientos a principio de año que nos 
ayudará a ver el futuro con más ilusión: 
LAS CONFERENCIAS TAURINAS y EL 
CONCURSO DE DIBUJO INFALTIL, 
ambos organizados por la Peña Taurina 
Los Areneros. Este último, el de dibujo 
infantil, es el que de verdad nos crea una 
buena sensación de futuro, porque son los 
niños donde el mundo taurino tiene su 
futuro y la clave para sobrevivir y hasta 
quizá sean ellos, los capaces de 
restablecer las corridas de toros en 
Cataluña y la apertura de la plaza de toros 
de San Sebastián y si hiciera falta como 
mucho me temo también el 
restablecimiento de las corridas de toros en 
esa región tan española como son las 
Vascongadas. 
 En lo de José Tomás, ya no podrán 
hacer nada, pero sí conseguir que las 
grandes figuras del toreo, se enfrenten en 
las principales plazas de toros de España, 
con ganaderías de reconocida casta y 
bravura.  
 De los hermanos Rivera, lo mejor:  
¡Olvidarlos!. 
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  CORRIDA DE EXPECTACION ... ELECCIONES DE EXPECTACION 
 

       Por: Marilén Barceló Verea 
 

 Aunque en Catalunya nos han prohibido 
los toros, amigos míos esto es una lidia 
continúa.  Con permiso de los diestros, los 
ciudadanos catalanes estamos toreando más 
que nunca. 
 El pasado 25 de noviembre, teníamos 
una lidia complicada, el futuro del Parlament de 
Catalunya. Poco sabe. Arturo Mas de toros, 
poco sabe…Se pensaba que pondría el “Cartel 
de no hay billetes” en su resultado y le echaron 
el toro al corral….poco sabe. ¿Y por qué? Por 
no valorar a los ciudadanos. Su narcisismo lo 
inició con nuestra prohibición y luego lo 
continuó, por aquello de seguir toreando a su 
manera, sin templar y el que no templa en la 
vida ni en el toreo…mal lo tiene. 

 
Al toro bravo, a España y a Catalunya, no se le 
puede desafiar. Perdón, si se puede, no se 
debe. Si quiere a Catalunya, debería de 
retirarse. Ha sido un profesional de la política, 
estemos a favor o en contra de su ideología, 
pero el arrebato de su ego, esta vez le ha 
podido y se ha centrado más en si mismo que 
en el toro…… 
 Otros también toreaban….El Partido 
Popular ha lidiado bien, se ha mantenido y ha 
subido. Alicia Sánchez Camacho, ha estado a 
la altura, es valiente en sus intervenciones y los 
torea sin dudar, esperemos que así sea cuando 
halla que llegar a acuerdos  (si así es…) y se 
acuerde de nosotros, de la afición catalana que 
quiere ovacionarla. 
 El PSC, no pasa por su mejor 
temporada, no sabe si el toro es mejor por el 
pitón derecho o el izquierdo…En definitiva la 
cuadrilla que tiene no está muy unida y 
taurinamente parece que estén mirando el toro 
desde  la barrera, esperando realizar algún 
quite por si se puede llevar la ovación en algún 
momento. 
 Otros que han subido, y hay que 
reconocerlo aunque yo no iría jamás a la plaza 

a verlos son ERC. Un nacionalismo más 
radical, de lidiar, aunque sincero, siempre han 
pensado igual y no engañan, ese es su toreo. 
Aunque con mi sencilla opinión, en ocasiones 
arrebatan a la razón… A mi no me gusta… y 
las faenas anteriores con el Tripartito fueron de 
tres avisos.. pero hay gente que le ha votado…. 
Consecuencias de que la afición de CIU, 
enfadada con la actitud de su lidiador, se ha 
cambiado de plaza. 
 ICV, también subieron…. lidiadores de 
política social, con un discurso más prudente 
que otros. Muy poco amigos de los taurinos, 
ideológicamente nos distancian. La sensación 
que a mi me dan taurinamente es que van 
lidiando a su manera…. 
 Al CUP, no me referiré…. La violencia 
no merece párrafos. 
 Y sin duda, la gran revelación de esas 
elecciones, de esa corrida. Ciutadans. Motivos: 
son lidiadores que aún no han gobernado, no 
tienen nada que esconder, transmiten la verdad 
y eso llega al público. Puerta Grande sin duda. 
 Cómo veis, tenemos unos lidiadores 
muy heterogéneos. Ojala se pudieran dejar las 
discrepancias antes de hacer el paseíllo y 
todos lidiar al toro de la crisis. Los políticos 
deberían escuchar más las necesidades, saber 
lo que necesita la afición. Necesitan más 
empatía… 
 Ahora, los catalanes, además hemos de 
salir al ruedo, a expresar lo que sentimos. 
 En estos días, otra manifestación que 
tuvimos, la del día 6 de diciembre, para 
celebrar el día de la Constitución. La 
Asociación Movimiento de España y Catalanes 
fue quien la convocó. Su director de lidia, 
Manuel Parra, una persona entregada y con 
nobleza, junto con su equipo ha conseguido lo 
que no pasaba hace mucho tiempo en 
Catalunya. Las banderas Españolas han salido 
a la calle. “Yo soy catalán y español” ha sido 
cantando por Barcelona, con sentimiento 
positivo y sin miedo. Olé por este movimiento y 
un olé por todos aquellos que hemos salido a 
manifestarnos… 
 Pues así estamos los catalanes lidiando 
como podemos…eso sí…seguiremos luchando 
y queriendo a España. Algunos tienen 
problemas de Geografía, al decir que Cataluña 
no está en  España…. si ya lo digo yo… que el 
sistema educativo necesita una reforma… pero 
mejor lo dejamos para otro momento… 
 Desde Catalunya, España os seguiré 
informando!!!!. 

 



EL RASTRILLO TAURINO  Pág.   6 

 UNA SITUACIÓN COMPLICADA 
 

         Por: Estaquillador 

 No se nos debe escapar a los 
aficionados y al publico en general, que 
la situación de la Fiesta de los Toros va 
en caída libre, independientemente de la 
gestión política de la misma, de los 
antitaurinos, o de los propios taurinos, 
sirvan las declaraciones de Miguel 
Abellán en la revista Aplausos del 5 de 
noviembre, donde deja claro “Hoy cobro, 
mañana no, otro día me dan un 
pagaré, otro me dicen que tengo que 
hablar con la cuadrilla porque sólo hay 
tres mil euros… decidí no entrar y 
punto. No ha pasado otra cosa”, con 
esta apreciación el torero pone de 
manifiesto uno de los problemas de la 
Fiesta y que es conocido por muchos de 
sus intervinientes. 
 Otro factor a 
tener en cuenta, y 
para ilustrarlo viene 
muy bien repasar las 
estadísticas, nos 
sitúa en la caída de 
festejos taurinos en 
los últimos seis años, 
en 2007 se 
celebraron 2.174 
festejos, en esta 
ultima temporada 1.010, nada menos que 
un 53,54 % menos, poco más de la 
mitad, durante las temporadas de 2008 a 
2011, los festejos descendieron 
periódicamente ( 1.877 – 1.444 – 1.380 y 
1.181), y a esta situación han contribuido 
todos los taurinos, también el torero 
Abellán lo apunta en la citada entrevista 
“En esta profesión el curriculum, la 
trayectoria y la memoria valen menos 
uno. El sistema es el que es y a 
alimentar ese sistema hemos 
contribuido todos”, el problema ahora 
es quien y como se soluciona. 
 Ahora el G-10 se desintegra, se 
cae a pedazos, rompen los acuerdos con 
la empresa All Sport Media, para la 
gestión de los derechos de imagen de 
ciertos toreros, unos porque se han 
retirado de la profesión, otros 
argumentan que no le gustan las guerras 

y que había mal ambiente, alguno más 
que se ha tocado techo y por ultimo la 
representación legal del G-10, dice que 
All Sport Media los ha dinamitado. 
 Por otra parte la recién creada 
Comisión Taurina designada por el 
Ministerio de Cultura y que preside 
Juan Antonio Gómez Angulo, se ha 
reunido con todas las partes que 
conforman este mundo de los toros y 
para el mes de enero de próximo año 
tendrá redactado un informe, enfocado 
en buscarle soluciones a esta situación, 
ojala lo consiga pero me temo que poner 
de acuerdo a todas las instituciones que 
representan al mundo del toro va a ser 
muy complicado. 

 Y todo esto 
viene a dejar, otra vez, 
esa foto que muchos 
aficionados venimos 
defendiendo y 
denunciando y que 
no existe, que es la 
de la unión de los 
taurinos, la que podría 
solventar todas estas 
carencias y volver a 
poner a la Fiesta en su 

sitio, donde el toro sea integro, donde los 
profesionales (toreros y subalternos) 
remen en la misma dirección, donde los 
ganaderos, los de verdad, no los 
ganaduros vuelvan a tener el peso que 
necesita la Fiesta, el de lidiar sus toros 
en su tipo, el de su encaste y sin 
manipulación ninguna, y donde también 
los empresarios recuperen su sitio y 
pongan encima de la mesa la realidad 
financiera de este espectáculo. 
 Y porque no los políticos, esos que 
se acercan a la Fiesta para salir en la foto 
y que tienen una responsabilidad vital, 
por ejemplo el unificar los reglamentos y 
que nadie vaya por doquier 
reglamentando a su gusto, en fin que 
tarea hay y como no se den prisa dentro 
de otros seis años el porcentaje de 
descenso de los espectáculos taurinos 
será del 100 %. 

Comisión Nacional Taurina 
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 AFICIONADOS DE PLAZA Y AFICIONADOS DE TELEVISOR 
 

        Por: José Ramón Márquez 
 

Estos hombres que aparecen en la 
fotografía que ilustra estas líneas son 
aficionados a los toros. No sabemos sus 
nombres, pero sabemos que están en la 
Plaza Vieja de Madrid viendo una corrida de 
toros. Sabemos que en esa corrida 
toreaban Fuentes Bejarano, el Niño de la 
Palma, Pepe Amorós y Carnicerito de 
México. Toros de Clairac, cinqueños y bien 
presentados, “nobles y pastueños, de los que 
se llaman ‘de paja’“. Esos hombres 
contemplaron aquella lejana tarde una 
soberbia estocada de Pepe Amorós al 
séptimo toro y una grave cornada en el 
vientre al picador Arturillo. 

 
 

La foto la hizo un gran fotógrafo 
francés el día 16 de abril de 1933. El 
fotógrafo pasó seis jornadas en Madrid y 
acudió con su cámara a la única corrida que 
se celebró en esos días, la corrida de 
Pascua, inauguración de la temporada; el día 
en que se retornaba a ocupar la localidad del 
año anterior. 

¿En qué nos parecemos nosotros, 
aficionados contemporáneos, a ellos? Yo 
creo que en muy poco. El espectáculo que 
esos hombres están contemplando ha 
perdido para ellos que lo conocieron, y ya 
para siempre, una de sus más indudables 
señas de identidad tras la imposición del 
peto. En el momento que se tomó la 
fotografía hace ya seis años que los caballos 
salen protegidos con ese antiestético 
aditamento, el invento que más ha pervertido 
la pureza de la Fiesta en toda su historia. 

En más cosas se diferencian de 
nosotros. Todo lo que ellos saben de toros lo 
han aprendido en la plaza, en las tabernas, 
en las reseñas, en las calles, en todo lo que 
han oído, lo que han visto, lo que han leído, 
que es lo que les ha formado como 
aficionados. En sus caras están las viejas 
historias de majeza y de valor, las coplas de 

ciego relatando las proezas de los toreros, 
las corridas contempladas, las broncas con la 
afición saltando a la arena, los comentarios 
oídos en la plaza, los silbos a Gallito el día 
antes de Talavera, una anécdota 
de Dominguín el que no era de Quismondo, 
otra del Duque de Veragua, la censura 
a Bienvenida por irse de los toros y no 
arrimarse, la evocación de las estocadas de 
Frascuelo o el recuerdo del entierro 
del Chiclanero relatados por el abuelo, los 
toreros en la calle y en los cafés, todo el 
aluvión de cosas que, en suma, constituye el 
bagaje con el que se hacía antes el 
aficionado. 

Los de ahora nos diferenciamos de 
estos viejos aficionados en muchas cosas, 
pero principalmente en que en nuestros días 
todo aquel universo de magia, de relatos, de 
historias, de romanticismo, ha quedado 
totalmente anegado por la omnipresencia de 
la imagen, por la absurda televisión, por el 
vídeo maldito que te pone frente a la tarde de 
los toros de Martínez sin ton ni son, porque 
en nuestros días los contemporáneos 
pensamos que sabemos porque manejamos 
todo un repertorio de imágenes que pese a 
estar muertas desde que las parieron, pese a 
que en esas imágenes jamás anidó la 
emoción, sirven para ilusionarnos con la idea 
de que esas fantasmagorías sin vida que 
contemplamos, que mueven las muletas 
como abanicos para que un bicho vaya y 
venga sin importar ni a qué ni a dónde, 
representan la realidad y que, por lo tanto, 
podemos sacar conclusiones y enseñanzas 
de ellas. 

La diferencia de aquellos aficionados 
de semblantes tan graves con los de hoy en 
día es que para ellos su afición se nutría de 
su propia experiencia, de lo vivido, de lo 
sentido, mientras que en nuestros días 
cualquier aficionado puede colmar su afición 
y llegar a pensar que ha vivido lo que 
conoce, pues es capaz de aceptar como 
realidad lo que observa a través del ojo de 
cerradura que es la pantalla del televisor. 

Para mí, vistos así, los toros resultan 
un espectáculo muy empobrecido. Tanto que, 
en realidad, considero que eso no son los 
toros, porque los toros, la Fiesta, sólo cobra 
todo su sentido cuando el espectador se 
sienta en la dura piedra del tendido de una 
Plaza. 
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 H A C E R   L A S   A M E R I C A S  
 

         Por: Espinar 
 

 La temporada taurina española 
termina en el mes de octubre con la “Feria 
del Pilar” de  Zaragoza y la de San Lucas en 
Jaén. Por esas fechas de mediados de 
octubre, los mozos de espadas se encargan 
de “ir haciendo las maletas” para tener todo 
preparado y que sus toreros puedan irse al 
otro lado del charco donde comienza la 
temporada y las Ferias importantes de los 
países en los que “todavía” se dan festejos 
taurinos.  

 Los que llevamos años instalados en 
estos lares, tenemos menos posibilidades de 
vivir y disfrutar de nuestra afición y 
comprobar cómo se encuentran nuestros 
toreros, por ello, estamos deseando que 
lleguen estos días en los que podemos ir 
viendo y entrevistando a los espadas que 
anticipan su presencia antes de torear para 
irse acostumbrando al cambio horario y a la 
diferencia de altura. 
 Hace ya muchos años que, para los 
toreros europeos, América dejó de ser “el 
dorado” porque la economía de los países 
hermanos no tiene la “alegría” de la época de 
Camino, Palomo, Capea o Manzanares. Hay 
bastante menos dinero a la hora de fijar los 
honorarios pero sirve para no perder la cara 
a los toros y, sobre todo, para que los 
carteles tengan la importancia y el interés 
que ponen los toreros españoles y el francés 
Castella. 
 Un grupo de reporteros hemos 
coincidido en La México el 28 de octubre 
para presenciar la corrida que inauguraba la 
Temporada Grande y en la que estaba 
anunciado Enrique Ponce con una corrida de 
Xajay. No salió bueno el ganado y tampoco 
estuvo afortunado el cabeza de cartel, 
Fermín Spínola que tuvo que reponerse de 
una cogida. A Diego Silveti, el hijo del “Rey 

David”, le gritaron ¡torero – torero! porque 
sus faenas tuvieron emoción y entrega. Lo 
que le ocurrió a Enrique Ponce, le 
desconcertó a él y a muchos de los que 
presenciamos el festejo. Regaló el sobrero, el 
de más cara de los que salieron pero feo de 
hechuras, tratando de que el final del festejo 
tuviera mejor tono que el que había tenido la 
corrida, pero el público, tal vez cansado de 
cuatro horas en el asiento, protestó 
airadamente y, para colmo al intentar 
descabellarle, el toro cabeceaba en exceso y 
barbeaba las tablas con la cara alta, 
complicando la suerte mientras el ruedo se 
llenaba de almohadillas. Un espectáculo, 
algo exagerado, que no va a olvidar Enrique 
Ponce fácilmente. 
 Por este motivo no quisimos 
perdernos la corrida del día 1 de noviembre 
en Tlaxcala, localidad que está a poco más 
de una hora de la capital lo que hace que no 
tengamos que buscar alojamiento. Salvó su 
tarde “Zotoluco” cortando una oreja a su 
segundo. “El Payo” volvió a sus tonos grises 
pero el que centraba toda la atención fue 
Enrique Ponce porque era conocido por los 
aficionados el suceso de Insurgentes. El 
valenciano dejó claro que es un torero muy 
capaz y que puede llegar casi a la perfección 
en sus trasteos; cambió la onza en su 
segundo y se escucharon gritos de ¡torero – 
torero! durante la faena que tuvo mucho 
temple y en la que Enrique toreó a placer, 
con la mano baja, relajado y con cadencia y 
remató con una estocada “tocando pelo” por 
lo que fue premiado con las dos orejas. 
Mereció la pena el viaje y la visita a la ciudad 
que conserva construcciones que recuerdan 
su época de la Nueva España con su plaza 
de la Constitución que te da la bienvenida 
con un portal formado por veintiocho arcos. 
Se me hizo corta la estancia porque hace 
falta más tiempo para ver con detenimiento la 
parroquia de San José, del siglo XVII y el 
Palacio de Justicia y lo que fue un convento, 
el de San Francisco de Nuestra Señora de la 
Asunción que está junto a la plaza de toros 
que es la más antigua del país. Hicimos 
promesa de volver.  
 La Temporada Grande en el “embudo 
de Insurgentes”, la plaza más grande del 
mundo, se sigue de manera especial y 
volvimos para ver la corrida del siguiente 
domingo, 4 de noviembre, con toros de 
Barralva que dieron espectáculo. Alejandro 

Espartaco, Palomo y el Puno 
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Talavante centraba una buena parte de la 
atención pero no fue su tarde. Arturo Macías 
le cortó una oreja al que abrió plaza y “El 
Payo”, con una actuación mucho más acorde 
con su clase de las que venía prodigando, 
mostró un excelente nivel con su primero 
pero manejó mal los aceros y perdió la puerta 
grande quedando todo en una gran ovación; 
al toro se le premió con “arrastre lento”, 
reservado para los buenos ejemplares ya que 
a los excepcionales se les da la vuelta al 
ruedo. Luego le cortó una 
oreja al último con una 
actuación que da a entender 
que este torero puede volver 
al buen camino. 
 La coincidencia de 
festejos nos hace “cavilar” 
para decidirnos a cual asistir 
y, para el domingo siguiente, 
día 11, propuse asistir a la 
corrida de Monterrey, la 
antigua capital de la 
California Española. Total 
son “mil kilómetros de nada” 
que se cubren en “un abrir y 
cerrar de ojos” porque un 
grupo de compañeros nos 
desplazamos en una avioneta que un diario 
local puso a nuestra disposición. Excelente la 
corrida que envió Celia Barbabosa, toros 
asaltillados de gran clase y bravura. Nos 
decidió la presencia de Alejandro Talavante 
en el cartel porque la tarde de La México nos 
dejó “en blanco”. El festejo tuvo un buen 
comienzo con Fermín Spínola más inspirado 
y en la línea de aquella actuación en Madrid; 
le cortó una oreja a su primero pero volvió a 
ser cogido por el otro, resultando con una 
cornada, de dos trayectorias, en el tercio 
superior del muslo. Talavante estuvo colosal 
en su primero dejando claro el gran momento 
por el que atraviesa, por eso no nos extrañó 
conocer su decisión de matar 6 toros de 
Victorino en Madrid un idea de lo mentalizado 
que está este torero. Cerró el cartel Sergio 
Flores que estuvo a la altura de los toros.    
 Antes de volver a la capital mexicana 
para la corrida del domingo 18, nos 
planteamos hacer un “viajecito” a Venezuela 
que resultó una odisea con saltos por varias 
ciudades y países antes de vernos en 
Maracaibo donde había un par de festejos 
interesantes en la Feria de “La Chinita”. En el 
primero por ver a Juan José Padilla que 
volvía a tierras americanas después del 
gravísimo percance y en la otra para 
comprobar “in situ” el cariño que en ese país 
se tiene por “El Fandi”. Mereció la pena el 

largo recorrido y el cansancio acumulado 
porque vimos una excelente corrida de 
Rancho Grande el día 16 y a Padilla en su 
línea de poder, variedad en banderillas y con 
ese “dominio de la escena” que tanto cala en 
los tendidos. Les cortó las dos orejas a sus 
toros y le abrieron el camino para indultar el 
domingo siguiente un toro en la Valencia 
venezolana que no vimos pero que nos 
contaron con todo detalle. “El Marabino” no 
se contagió de la gran tarde de toros y el 

francés Juan Bautista cerró el 
festejo indultando a un gran toro 
Relámpago, incansable en su 
embestida y al que toreó con 
gusto y temple. Padilla fue 
declarado triunfador de la feria y 
se le entregó el Rosario de Oro 
rompiendo la hegemonía de “El 
Fandi” que lo obtuvo los siete 
años anteriores. El día 
siguiente, 17 de noviembre, 
volvimos a vivir una corrida 
marcada por la gran clase de 
los tres toros de El Prado y 
otros tantos de Rancho Grande. 
César Vanegas y Morenito de 
Maracaibo fueron espectadores 

del gran éxito de “El Fandi” que saldó su 
actuación cortando tres orejas, dos a un 
excelente  toro de El Prado, Gaitero, 
premiado con la vuelta al ruedo. No es de 
extrañar el gran cartel que tiene por estas 
tierras el granadino por su entrega total todas 
las tardes y su conexión con los tendidos. 
 El compromiso que teníamos en 
acudir a La México nos quitó la idea que 
tuvimos por unos momentos de llegarnos a 
Lima para ver a Juan Bautista, Iván Fandiño 
y Alfonso de Lima pero dejamos las 
conexiones con buenos amigos para que nos 
contaran, de forma fidedigna, cómo fue la 
corrida. Nos llegó la llamada para ponernos 
“los dientes largos”: la tercera de Feria del 
Señor de los Milagros terminó con los tres 
toreros a hombros, incluso el limeño indultó 
un toro de La Ahumada. Fandiño se jugó la 
vida en su complicado primero y dio un recital 
en el quinto al que cortó dos orejas. 
 A la Monumental de Insurgentes nos 
llamaba la llegada de Daniel Luque que 
había hecho unas declaraciones de 
compromiso al anunciar que venía a 
conquistar la Plaza México. Y cumplió la 
palabra en su primero poniendo al público en 
pie al torear de capote aumentando los 
aplausos al ajustarse en las chicuelinas del 
quite. Puso la plaza “boca abajo” con la 
muleta con una faena en la que intercaló sus 

Palomo en Latinoamérica 
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personales “luquesinas”, templó y ligo los 
redondos y naturales y se adornó con 
trincherillas, todo “poniendo el alma” y 
culminó la faena con una gran estocada por 
lo que paseó dos merecidas orejas. Al toro se 
le premió con arrastre lento por la calidad y 
duración demostrada. Ignacio Garibay y 
Alejandro Amaya completaron el cartel pero 
no pudieron mantener el nivel del torero 
español que se llevó el mejor toro del lote de 
La Estancia. 

 La Monumental de Insurgentes nos 
tenía deparadas más sorpresas. El lunes 19 
volvía Morante de la Puebla. Cinco años de 
espera para los aficionados que tuvieron su 
recompensa y la plaza “enloqueció” cuando 
el sevillano acarició las embestidas del toro 
de San Isidro. Sentimiento, temple, cadencia, 
chispa, magia que hicieron aplaudir al 
respetable puesto en pie. Una buena 
estocada pobló de pañuelos blancos la plaza 
y el juez concedió las dos orejas. Esto fue en 
el quinto y al segundo lo despenó sin 
miramientos en vista de su escaso juego. 
José Mauricio se hizo aplaudir en sus dos 
toros y “El Zapata” le arrancó una oreja al 
cuarto por una faena intermitente iniciada con 
faroles de rodillas y mantenida con el riesgo 
que supone los pases cambiados por la 
espalda. 
 Aún nos esperaba otra fecha para el 
recuerdo, la del domingo 25 en que se 
lidiaron toros de Los Encinos. Espectacular la 
primera parte del festejo donde “El Juli” volvió 
a sentar cátedra en el primero poniendo el 
listón muy alto para los siguientes. Faena 
“casi perfecta” por la forma de hilvanar los 
muletazos y las series por ambos pitones; las 
dos orejas premiaron una lección de 
tauromaquia. No se quedaron atrás los dos 
jóvenes mexicanos que hicieron el paseíllo 
junto al madrileño; Arturo Saldívar salió 
espoleado después de la faena del de Velilla 
y se mostró firme y valiente siendo premiado 
con las dos orejas. Cuando salió el tercero de 
chiqueros, Diego Silveti tenía una fuerte 
responsabilidad: estar a la altura de sus dos 
compañeros que ya tenían abierta la puerta 

grande. Resolvió la papeleta sin nervios, con 
entrega y buen hacer y La México se volcó 
en la faena llegando a pedir el indulto del 
animal. El hijo del “Rey David” también cortó 
las dos orejas poniendo la guinda a una 
corrida memorable. 
 Queda mucha Temporada Grande en 
la Monumental pero hay que tener las 
maletas preparadas porque se nos avecinan 
viajes  a otras plazas mexicanas y empiezan 
las ferias de Colombia. De momento había 
un acontecimiento cerca de Quito que nos 
llamaba poderosamente la atención.  
 La Feria de Quito, en Ecuador, nos ha 
servido durante muchos años para ponerla 
de ejemplo de afición y de promoción de la 
Fiesta. Los que llegan a la capital en avión, 
ya se van enterando de la composición de la 
Feria a través de los monitores y, al pasar 
por las salas del aeropuerto pueden verse 
una gran cantidad de carteles de gran 
tamaño anunciando las combinaciones y lo 
mismo ocurre por las calles de la ciudad. Por 
eso, cuando se prohibió la muerte del toro en 
la plaza de Iñaquito pensamos que era un 
“puntillazo” certero a la celebración de las 
corridas. Con todo y eso hubo toreros que 
consideraron que era preferible torear porque 
si dejaban de hacerlo y no había Feria iba a 
ser muy difícil recuperarla pasado el tiempo. 
Postura que debe entenderse al igual que la 
que tomaron otros coletudos para no acudir.  
La suspensión de la Feria de este año no ha 
sido más que la culminación “política” de 
aquella “muerte anunciada”. No se entienden 
bien las explicaciones de los empresarios 
que, más bien, parecen “ministros del 
gobierno”; pero el mal está hecho y una Feria 
con tanta historia y que se vivía con tanta 
pasión, ha pasado a “mejor vida” si no hay 
quien “abra la cabeza” de los responsables y, 
precisamente, les meta una buena dosis de 
responsabilidad con su ciudad y su historia. 
Por reivindicar la tradición, Julián López “El 
Juli” anunció que mataría cuatro toros de 
José Luis Cobo en la ciudad de Latacunga 
cuya plaza lleva un nombre muy madrileño, 
“San Isidro Labrador”. Todo un detalle que 
han agradecido los aficionados quiteños, ya 
que esta población está a tan sólo setenta 
kilómetros y pueden desplazarse para 
presenciar el festejo que se celebró el 30 de 
noviembre con un llenazo en la plaza y un 
gran espectáculo en el ruedo con “El Juli” 
dictando cuatro lecciones magistrales e 
indultando al último. Ganaron la tauromaquia 
y los aficionados, a las puertas de la capital 
de Ecuador, tal vez para que sirva de 
mensaje al presidente de la nación. 

Plaza de Toros de Iñaquito (Quito -Ecuador) 
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 P R E O C U P A N T E  
 

         Por: Carlos Palmeiro 

 Continuando por la senda del 
recorte, en los números anteriores hice 
mención a la reducción de festejos 
mayores (Corridas de Toros) en la 
temporada de Las Ventas y a la reducción 
de la partida presupuestaria para los 
toros en la Comunidad de Madrid, ahora 
en este nuevo numero voy a hablar de otro 
recorte, aunque este es natural, porque es 
voluntario y me refiero a la caída de la 
asistencia de público a las plazas de toros. 
 La vuelta de 
Morante de la Puebla a la 
México (llevaba cinco 
temporadas sin acudir), 
creo  que es el 
acontecimiento de la 
temporada mejicana, tal 
vez esté equivocado, 
pero está claro que el 
festejo celebrado el 
pasado 19 de noviembre, 
no tuvo el tirón de público 
que se merecía tal 
evento, según la reseña 
publicada en el Portal Taurino “Aplausos”: 
 “México D.F. (México), 19 de 
noviembre de 2012.  Toros de Jorge 
María y San Isidro (4º, 5º y 6º). EL 
ZAPATA: Pitos y oreja protestada; 
MORANTE DE LA PUEBLA: División de 
opiniones y dos orejas; y JOSÉ 
MAURICIO: Ovación con saludos y 
aplausos.  
Entrada: Algo más de un tercio (unos 
15.000 espectadores).  
La terna fue obligada a saludar tras 
romperse el paseíllo.” 
 Floja entrada en Plaza tan grande, 
en Las Ventas sería más o menos dos 
tercios, buena entrada dirían las crónicas, 
pero la realidad es incuestionable, algo 
está pasando en el orbe taurino, porque el 
público y cómo no el aficionado se está 
marchando de las plazas, pero cual es el 
problema ¿el precio de los billetes?, ¿o 
tal vez los carteles de toreros?, ya no 
llenan ni las figuras, ¿o quizá sean los 
carteles de toros?.  El 75 % de lo que se 
lidia en Europa es procedencia del encaste 
Domecq, ¿o será tal vez que el público y 
en menor medida el aficionado se ha 

cansado de que todo sea siempre más 
de lo mismo?, los mismos toreros, las 
mismas ganaderías y la misma emoción, 
es decir NINGUNA. 
 Pocos son los medios y periodistas 
que hacen mención a este factor, el de la 
emoción, SÍ lo hacen los aficionados y 
algunos taurinos, en conferencias, 
coloquios e informes, pero parece como si 
esto fuera lo menos importante y ahora el 
discurso vaya por otros derroteros, la 

financiación, los pliegos, el 
IVA, la crisis etc. 
 Para la próxima 
temporada se han 
adelantado algunas 
intenciones, por ejemplo la 
de Alejandro Talavante, 
quien quiere matar seis 
toros de Victorino Martín 
en Las Ventas, ¡ojala!, 
gesto torero, aquí se 
aúnan dos de los factores 
que más defendemos los 
aficionados, se anuncia un 

buen torero “figura” y una ganadería del 
gusto del aficionado “emoción”, por lo tanto 
la plaza se debería abarrotar, pero a mi me 
asiste la duda, si el festejo se celebrara en 
alguno de los ciclos de abono, sin ningún 
problema, “No hay billetes” seguro, 
ahora bien si se anuncia fuera de abono 
¿serán capaces  torero y ganadero de 
llenar?, lo veremos. 
 Otra de las noticias adelantadas es 
la posible reducción de tres corridas de 
toros en Sevilla, según la empresa son 
deficitarias, como la de la beneficencia en 
Madrid según Taurodelta, o será que en 
Sevilla el descenso de abonos ha caído 
de manera preocupante y tal vez la 
empresa lo que pretende es acortar la 
temporada. 
 Complicada se avecina la 
temporada 2013, en los mentideros 
taurinos se habla de que solo José Tomás 
puede arreglarlo, que es el único que de 
verdad tira del carro, pero con solo tres 
festejos por temporada me da la impresión 
de que no va a ser suficiente, aunque 
espero que el torero de un paso hacia 
adelante. 
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 A   L A   D E R I V A  
         Por: Julián Agulla 

 

 A la Fiesta de los toros le ha pasado 
lo que a muchas zonas norteamericanas 
cuando llega un ciclón y arrasa con todo lo 
que se le pone por delante. Tal vez no 
tanto pero poco le falta. 
 Hemos pasado de la “opulencia” de 
ver a las figuras en plazas de “talanqueras” 
a que no se den toros en algunas plazas de 
tercera, se hayan reducido un buen número 
de festejos en plazas de segunda y estén 
“con el agua al cuello” algunas de primera. 

 
 Se ha perdido la admiración que se 
sentía por los toreros y las ganas de ver 
festejos taurinos. Se ha llegado a escuchar 
en una plaza de la categoría de la de 
Madrid, ante la cogida de un torero que se 
mantuvo en la arena pese a la sangre que 
se le veía empapar la taleguilla: “que se 
vaya a la enfermería”. No hace tanto, esa 
actitud significaba hombría, raza de torero 
y compromiso con la gente que había en 
los tendidos y que había pagado por verle.  
 En “Las Ventas”, en una corrida de 
un solo matador, una figura del toreo, éste 
resultó cogido por el quinto de la tarde y 
fue trasladado a la enfermería. Lo lógico es 
esperar a que los médicos le quiten el 
vestido y exploren la herida para ver si el 
torero decide salir o tiene que quedarse en 
el “hule” de manera forzosa y esta labor no 
es cuestión de un minuto. Pues bien, a los 
ocho o diez minutos ya había gente dando 
palmas de tango solicitando que la lidia 
continuara y exigiendo al presidente que 
sacara el pañuelo blanco para dar salida al 
sexto de la tarde. Habría que preguntarles 
a los “palmeros” si habían sacado la 
entrada para ver al sobresaliente o a quien 

se anunció con los seis toros. Y que conste 
que los sobresalientes siempre tendrán mi 
respeto y que serán lo que deban hacerse 
cargo de la lidia cuando el espada no la 
pueda continuar. En este caso salió, estuvo 
sensacional en el sexto y le cortó una 
oreja. ¿Faltó sensibilidad en los que 
querían ver al sobresaliente?, ¿o tendrían 
ganas de ser protagonistas? 
 Poca defensa tiene la Fiesta sí los 
que deben de darle el sitio que 
corresponde, que son los gobernantes, no 
“mueven ni un alfiler”. El ministro de turno 
debería evaluar lo que significa la fuente de 
ingresos que generan los festejos taurinos 
ya que, a su alrededor, se mueve mucha 
gente que acude a los bares y restaurantes 
cuando no a hoteles y que llenan trenes y 
autobuses además de los que se 
desplazan en sus propios vehículos. Los 
pueblos o ciudades donde hay Ferias se 
han venido beneficiando de la afluencia de 
forasteros que se han dejado sus buenos 
dineros repartidos por los distintos  
comercios. 
 Se han ido perdiendo plazas 
(cerrando) y apenas ha habido repercusión 
ni se ha manifestado la gente para pedir lo 
contrario. Se está pidiendo una reducción 
de los cánones de arrendamiento tanto a 
los particulares como a la administración 
propietaria de los cosos porque apenas se 
cubren los gastos. De momento, se están 
dando menos corridas o novilladas en 
ferias consolidadas porque se ha pasado 
de los “no hay billetes” a “mucho cemento a 
la vista”. 
 No parece que el cambio de 
ministerio o las distintas iniciativas de 
empresarios o toreros vayan a ser la 
solución a tanto achaque. Son distintas 
ideas promovidas con un buen fin y buenos 
resultados para que entre más gente en las 
plazas: en Albacete, el anuncio de abonos 
a poco más de cinco euros por festejo hizo 
que muchos jóvenes y otros no tanto, los 
sacaran al igual que tuvieron eco las 
decisiones de “El Juli”, Perera, Gallo y 
otros, financiando la mitad del precio de 
ciertas entradas. Todo esto está muy  bien 
pero son “gotas de agua que van cayendo 
en un mar inmenso” cuando uno de los 
graves problemas está en los costes fijos 
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que dependen de las administraciones.  
Parece que el mundo del toro va a la 
deriva. 
 Todo lo que se haga está bien o, 
incluso, muy bien, pero ahora, hay que 
procurar que la gente vuelva y eso solo 
puede conseguirse si el espectáculo 
recupera la integridad que le corresponde, 
empezando por el toro para que lo que 
ocurra en el ruedo tenga la fuerte dosis de 
emoción que corresponde al 
enfrentamiento de un hombre que maneja 
un trapo con un animal al que hay que 
dominar primero y luego enseñar a 
embestir para que pueda crearse la obra 
de arte que todos esperamos.  
 Llevamos unos años en los que se 
ha instalado la monotonía. Se están viendo 
excelentes faenas pero se pierden dentro 
de la temporada en la que parece que los 
ruedos están con “encefalograma plano”. Si 
se quiere crear expectación, primero hay 
que estar presente en los medios de 
comunicación porque no parece de recibo 
que un taxista en Madrid no sepa que hay 
toros todos los domingos de marzo a 
octubre y piense que sólo existe la Feria de 
San Isidro. 
 Parece que algo se está moviendo 
por estas fechas y hay “movimientos” entre 
los toreros para tratar de “reavivar” un poco 
todo este cotarro. Alejandro Talavante se 
adelantó pidiendo matar en solitario una 
corrida de Victorino Martín en la 
Beneficencia madrileña. Buena intención y 
compromiso aunque, ya de entrada, hubo 
aficionados que pusieron las pegas 
pertinentes como también lo hicieron 
responsables del Centro de Asuntos 
Taurinos. Esgrimen razones peregrinas 
como la de que no tiene repertorio, lo que 
podía llevar a una tarde de tedio. El caso 
es ver las cosas con una perspectiva 
negativa; no obstante el torero insiste y 
dice que si no es en esa corrida tan 
señalada lo haría en la Feria de San Isidro 
lo que puede suponer un aliciente para el 
abono. 
 José María Manzanares también 
está pensando en encerrarse con seis 
toros en la Real Maestranza de Caballerías 
de Sevilla. Allí le tienen un cariño especial 
y ha salido ya varias veces por la Puerta 
del Príncipe contando también con que ha 
indultado un toro, algo tan especial por el 
marco en donde se produjo. Pero no deja 

de ser un anuncio que debe motivar a los 
aficionados y que puede tener un peso 
fuerte para el desarrollo de la temporada. 
 Miguel Ángel Perera también 
sopesa hacer un “gesto especial” que 
puede derivar en matar seis toros en 
solitario a principio de temporada, algo que 
ya ha hecho varios años al finalizarla. 
 Javier Cataño tiene la intención de 
apuntarse a todas las corridas de Miura 
con la responsabilidad que esto conlleva, 
una decisión que debería servir para que 
haya más movimientos de toreros en estas 
direcciones. 

  
 Otro que también ha echado la 
pierna adelante, ha sido Iván Fandiño que 
se ha manifestado sobre su intención de 
anunciarse con toros de ganaderías “de las 
que no matan las figuras”. Del valor de este 
torero no hay quien dude pero su decisión 
también marca una línea para una 
temporada que debe de ser muy 
interesante si siguen produciéndose 
noticias en este sentido. 
 Algo tienen que idear los 
empresarios y algún gesto tienen que 
hacer los toreros para incentivar las 
expectativas de los sufridos abonados de 
las plazas, primero para evitar que se 
vayan quedando abonos sin sacar pero, 
sobre todo, para tratar de motivar a los 
indecisos. 
 El barco del toreo debe fijar un 
rumbo claro e ilusionante y coger una 
velocidad que se mantenga durante toda la 
temporada para que los resultados de las 
ferias atraigan al anuncio de las que 
queden por celebrarse. Difícil está el que 
se mantenga a flote teniendo en cuenta el 
temporal que hay permanentemente y la 
fuerza de las olas que pueden ser 
antitaurinas o, lo que es peor, de desánimo 
entre los aficionados. 
  

Iván Fandiño 
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 EL TORERO MAS JOVEN DE LA HISTORIA 
 

         Por: F. Pacheco 
 

 Michelito Legravere Peniche, hijo 
del que fuera matador de toros francés 
Michel Legravere, es el torero más joven de 
la historia, en tomar la alternativa. Ya escribí 
sobre él en el número 113 de nuestra revista, 
cuando con solo once años se encerró con 
seis erales en la plaza mejicana de Mérida. 

 
 Michelito, de ascendencia francesa, 
nacido en Mérida, Yucatán (Méjico), el 1 de  
diciembre de 1997, por lo que ha tomado la 
alternativa, con catorce años (le faltaban seis 
días para cumplir los quince); siguiendo la 
estela reciente del español Jairo Miguel, 
quien tomó la alternativa en Aguascalientes 
(Méjico) con quince años, y veintisiete días, 
anterior a éste el record lo poseía Luis 
Miguel Dominguín, quien alcanzó en Bogotá 
el escalafón superior con apenas los años de 
niña bonita. 
 También batió el record en su debut 
con los del castoreño el 8 de noviembre de 
2009, en la Plaza de Acho en Lima (Perú), 
donde compartió cartel con Fernando 
Tendero, Juan del Álamo y Milagros del Perú, 
dando cuenta de un astado de la ganadería 
de Patrón Santiago de nombre “Ranchero”, 
colorao, herrado con el numero 78 y que dio 
en bascula 349 Kg, resultado: silencio y 
resultó cogido sufriendo un esguince de 
tobillo, lució un terno negro y oro. 
 Desde que iniciara su carrera de 
becerrista en 2008, hasta su alternativa, 
Michelito no ha parado de torear y de 
sorprender durante la temporada 2008, a 
saber: desde enero de ese año hasta enero 
de 2009 toreó en sesenta y un festejos, a dos 
reses por corrida, cortando ciento once 
orejas, veintinueve rabos consiguiendo que 
indultaran a un novillo en Pachuca.  

Indistintamente de torear en México, viajó a 
Francia, Guatemala y Perú. Pero fue la 
decisión de encerrarse con seis novillos en 
Mérida la que le lanzó definitivamente a la 
fama.  
 Durante las temporadas siguientes ya 
como novillero con caballos ha triunfado en 
plazas mejicanas de importancia, como 
Mérida, Valladolid, Autlan de la Grana y en 
otras de América como en las peruanas de 
Cutervo y Lima.  
 Ahora tendrá que esperar, hasta la 
temporada de 2014, Michelito no podrá 
actuar en Europa, hasta que cumpla los 
dieciséis años e inicie su carrera europea, 
entonces, no dejará de seguirnos 
sorprendiendo, en primer lugar por su 
visoñez y después porque seguro que batirá 
todos los record establecidos, y tal vez 
también por su torería, esperemos verlo. 

 
 Transcribo, para el recuerdo, la 
reseña del festejo publicada en la revista 
Aplausos: 
 Mérida (Méjico), domingo 25 de 
noviembre de 2012, tres cuartos de entrada 
en el coso Monumental de Mérida (Méjico). 
 Toros bien presentados de Bernaldo 
de Quirós, cuatro astados se dejaron torear 
y dos complicados.  
 Sebastián Castella, un aviso y 
silencio.  
 Juan Pablo Sánchez, palmas en uno 
y gran faena en el otro malograda con la 
espada para ser ovacionado en el tercio.  
 Michel Lagravére, quien tomó la 
alternativa, en el de la ceremonia, Sureño de 
nombre y con 610 kilos, cortó una oreja y en 
su segundo escuchó palmas. 
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PLAZAS DE TOROS DESAPARECIDAS: 
 LA ANTIGUA PLAZA DE TOROS DE CARABANCHEL 

 

        Por: Fernando García Bravo 
 

En el mismo emplazamiento se construyó la plaza de toros de Vista Alegre en 1908, 
conocida con el peculiar sobrenombre de “la chata” 
 
 Retomamos de nuevo el capítulo de 
“Plazas de toros de Madrid desaparecidas”. 
Plazas de toros que existieron y, que,  
conjuntamente con otras, funcionaron al 
unísono en competencia entre si.  
 Hoy nos ocupamos de la primitiva 
plaza de toros de Carabanchel. No me refiero 
a la inaugura en 1908, plaza que estuvo en 
activo hasta 1981, estrenada por los espadas 
Ricardo Torres Bombita, Rafael González 

 

Machaquito y Rodolfo Gaona, y que el 
chispeante revistero José de la Loma “Don 
Modesto”, maestro del periodismo taurino, 
desde la Tribuna del diario El Liberal, 
comentando las características de la nueva 
plaza, decía con su buen humor lo siguiente: 
“Una chata, muy chata, pero muy graciosa. 
Muy alegre, picaresca y provocativa…” 
 Y desde entonces con el 
sobrenombre de “la chata” quedó bautizado 
el nuevo circo.  
 Nos ocupamos en esta ocasión de la 
plaza de talanquera y palenque que tuvo este 
pueblo cercano a la Capital –entonces el 
pueblo de Carabanchel Bajo, era 
perteneciente al partido judicial de Getafe,  y 
fue anexionado a Madrid en 1948- y al 
opulento vecino de la localidad don Francisco 
Romero, hombre de reconocido prestigio, 
diputado provincial, alcalde de la localidad y 
de contrastada solvencia económica, se le 
debe la existencia de la plaza a que hacemos 
referencia. 
 Gran aficionado a los toros, en un 
solar de su propiedad, en el lugar conocido 
por Vista Alegre –el nombre lo toma por la 

finca que perteneció al marqués de 
Salamanca- cercano a varias fincas de 
recreo de la aristocracia madrileña que se 
estableció en una numerosa población 
veraniega y donde trasladaban su residencia 
próceres y banqueros en los largos y 
extremos estíos madrileños.  
 En la entonces calle de la Magdalena, 
se construyó, de palos y talanqueras, una 
plaza de toros que se estrenó allá por los 
años 1890.  Por ser de poca importancia el 
acontecimiento, la prensa no se hizo eco de 
su estreno, pero las referencias de los 
festejos que se celebraron  aparecen a partir 
de la última década del siglo XIX. 
 La plaza de palos de Carabanchel 
Bajo –así la llamaba entonces- era 
cuadrilonga, sin instalaciones de obra y solo 
constaba de corrales y chiqueros. Estaba 
construida con maromas,  clavazón, tablas y 
tablones. La plaza de toretes se hizo muy 
popular, congregando en ella todos los 
domingos a cuatro mil aficionados madrileños 
que en romería, unos a pie y otros en 
tranvías arrastrados por mulas acudían 
atraídos por el interés que despertaban los 
festejos, donde, dentro de su modestia, se 
daban carteles bastante buenos. 
 En esta plaza el diestro madrileño 
Vicente Pastor, conocido con el remoquete 
de Chico de la blusa, dio sus primeros pasos 
como novillero, debutando el 5 de septiembre 
de 1897. De las siete novillas que toreó este 
año, cinco fueron en la plaza de toros de 
Carabanchel y fueron tan destacadas sus 
actuaciones, que le contrataron para torear 
seis novilladas en la siguiente temporada. 
 En 1906 se desmonta la plaza de 
madera y, a inactiva de  don Francisco 
Romero, previos los trámites 
correspondientes, obtuvo la oportuna licencia 
para la erección de un nuevo inmueble y, 
para su emplazamiento, se eligieron los 
terrenos inmediatos donde estuvo la primitiva 
plaza de toros, a pocos metros de la finca de 
recreo que fue del marqués de Salamanca, 
siendo éste el origen  de que la plaza 
inaugurada en 1908 en Carabanchel se la 
llame Vista Alegre. 
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IDEARIO DE UN MEDICO 
       Por: Adrián Martín Albo 

 

T E M O R,   N U N C A   L A S T I M A  
 

 Lamento no recordar al autor de la frase: “El toro ha de infundir temor, nunca lástima”. Merecería ver 
su nombre plasmado en estas páginas porque es una frase acertadísima, en la que se condensan gran 
parte de los males que aquejan a nuestra Fiesta. En alguna ocasión he dicho que la Fiesta recuerda aquel 
circo arruinado por tres razones: los enanos habían descubierto los efectos terapéuticos de la somatostatina 
(vulgo hormona del crecimiento), las fieras habíanse convertido en vegetarianas y la mujer barbuda había 
comenzado a usar maquinilla de afeitar. Es posible que de aquel circo no se conserve la más mínima 
memoria y que nadie se plantee las causas del fracaso. No es el caso de nuestra Fiesta. Su declive, y a 
poco que nos descuidemos su desaparición, estaba poco menos que cantado en la medida en que tenemos 
perfectamente identificadas desde hace mucho tiempo las razones del mismo. 

 La pasada temporada de 2012 se 
ha visto zarandeada por convulsiones 
taurinas y extrataurinas, cosa que a la 
Fiesta le sienta fatal. Aun nos preguntamos 
por qué y para qué nació el llamado G10 
de precaria memoria. ¿Acaso para que El 
Juli, en su calidad de primera figura, no 
acudiera a la obligada cita con las Ventas y 
quedara fuera de las ferias iniciales? El 
perjudicado fue el de siempre, uséase, el 
aficionado. Si a ello sumamos más 
cemento a la vista en los tendidos, una 
reducción drástica de subvenciones para 
festejos taurinos más los destemplados 
ataques de antitaurinos y políticos, 
estaremos de acuerdo en que el panorama 
es ciertamente preocupante.  
Todo este cúmulo de desgracias deviene 
en un significativo descenso del número de 
festejos desde el año de 2007 en que se 

celebraron 2.174 corridas; para descender en 2008 a 1.877; en 2009 a 1.444; en 2010 a 1.360; en 2011 a 
1.181 y en 2012 a 1.010. En cuanto a novilladas, el desplome ha sido de 667 celebradas hace un lustro a 
248 en 2012, o sea un 63% menos. Y por lo que se refiere a rejones hemos pasado de 468 a 218 en el 
mismo lapso de tiempo. En otras palabras, el negocio taurino se ha reducido en 5 años a más de la mitad, 
por decirlo en términos económicos. Estamos al pie de precipicio. 
 El futuro de la ganadería brava va íntimamente asociado al futuro de la Fiesta y el futuro de ésta 
depende a su vez de la existencia del toro de lidia. Si un día el toro desaparece, habría desaparecido algo 
genuinamente español, la mayor contribución española al patrimonio biológico universal. De paso 
desaparecerían amplias zonas de dehesa mediterránea de gran valor ecológico. Es una obviedad pero se 
olvida con demasiada frecuencia. En la faceta ganadera, don Carlos Núñez presidente de la Unión de 
Criadores, opina que el planteamiento es bien sencillo: menos espectáculo equivale a menos toros lidiados 
y más ganado sobrante en el campo, perspectiva sombría ante la cual los ganaderos se ven obligados a 
malvender muchas corridas a precio de saldo y a enviar mucha sangre brava al matadero. 
 Podemos asegurar que las razones del declive asientan sobre cinco conceptos: tres que vienen de 
antaño (toros, toreros y gestores). Y dos hodiernos o del momento actual: la crisis y el antitaurinismo de 
nuevo cuño. Dado que se trata de temas vastos y complejos, temo verme obligado a fraccionarlo en varios 
artículos, de modo que, queridos niños, es posible que os dé la vara durante todo el invierno, que para eso 
están los inviernos. Comencemos por el toro.  
“Toros deslucidos, flojos, sospechosamente romos, mal presentados, de poco motor, bajos de casta y 
fuerza, apagados, sin romper…etc” son palabras que se han repetido la pasada temporada más de la 
cuenta en las crónicas. ¿Habrá que repetirlo una vez más? No tengo mayor empacho en decir que el toro es 
el elemento clave, el elemento primordial, el pivote sobre el cual gira la Fiesta toda. Sin toro bravo, no hay 
fiesta brava, sin toro no tenemos nada. Sin toro, se acaba la Fiesta. Y viceversa. Del toro depende todo el 
complejo tinglado integrado por rito, emoción, autenticidad, riesgo y, cuando lo permite, arte y estética, es 
decir aquellos conceptos que deslumbraron a Hemingway cuando decía que ese complejo no se da en 
ninguna otra actividad humana y que es herencia directa de la Antigüedad clásica. Pero más negativa aún 
que la ausencia del toro es su sustitución por un animalito manipulado, enclenque, desnutrido y 
desmochado, enfermo motu proprio o alevosamente inducido. Si hay que recuperar la Fiesta hemos de 
comenzar por recuperar el toro, elemento que le presta rigor, autenticidad y verdad.  
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Está claro que ha fallado este elemento básico en la medida en que se ha degradado, ha perdido fiereza y 
acometividad. El toro de hoy, salvo excepciones, no cumple con su obligación elemental, es decir, no 
transmite sensación de riesgo ni emoción. La selección practicada por exigencias de unos y otros ha llevado 
la Fiesta a este extremo. Consecuentemente, gran parte de las corridas devienen soporíferas. No hay nada 
más aburrido que una corrida aburrida, vale decir sin toro o con toro deslucido, flojo, etc. El toro ha de 
trasmitir sensación de peligro, incertidumbre y ese especial flirteo con la muerte y el drama que caracteriza 
la Fiesta (E. Arroyo, pintor). Carente de estas circunstancias, el toreo se convierte en una parodia, una 
triste pantomima pese a contar a veces con un público triunfalista y festivalero. 
 La emoción que comunica el toro es un elemento primordial en la Fiesta en la medida en que es 
consecuencia del riesgo. Se calcula que el toro realmente bravo no supera la quinta parte de lo que sale por 
toriles. El toro, animal salvaje, ha de ser agresivo y fiero, condiciones básicas para la pervivencia de la 
Fiesta, sin embargo cunde una extraña filosofía (nacida en la factoría Disney) que otorga al animal 
condiciones anímicas, sensitivas y sensoriales propias de humanos, de suerte que la agresión a estos 
animales equivaldría a la agresión contra humanos. Sea como fuere, el toro de hoy adolece de 
acometividad y fiereza, circunstancias que inciden muy negativamente sobre la lidia, ayuna de emoción, tal 
si se sometiera a la misma un animal doméstico. Bien es verdad que todo toro tiene su lidia, cosa 
prácticamente olvidada. De otro lado, no rara vez auténticos toros bravos se van inéditos al desolladero por 
incompetencia del lidiador o por un castigo desmedido en varas. Pero el toro no sólo ha de ser bravo, 
también ha de hallarse sano, pujante e íntegro, en su punto de máximo desarrollo biológico y no sometido a 
manipulaciones de su fortaleza, agresividad o bravura. 
 Se ha llegado a un punto de máxima adaptabilidad al toreo moderno en detrimento de la fiereza. Lo 
peor que se puede decir de un toro bravo es perritoro, 
una madre, una hermana de la Caridad, un bombón, 
un carretón, un amigo o algo parecido. Con estos 
mimbres no es extraño que el cesto de la lidia esté 
hecho de monotonía, hastío y bostezo, enemigos 
declarados de la Fiesta. Recuerdo un torilero castizo 
que ante un toro bonancible decía: “Ese toro es para 
llevarlo a casa y presentarlo a la parienta: aquí mi 
señora, aquí un amigo”. Y yo le contesté: “Sí, y para 
ponerle un collar y pasearlo por el barrio”. Muchas 
veces se asiste a la seudolidia de un seudotoro en 
que la suerte de varas es pura caricatura, el toreo de 
capa casi nulo o reducido a simples labores de brega 
y el tercio de quites una añoranza.  
 Desde un punto biológico estricto, es muy 
significativo que casi el 85 % de los encastes actuales 
provienen del mismo tronco, dato indicativo de consanguinidad, condición biológica altamente negativa para 
un factor como la agresividad exigible al toro de lidia. El prestigioso veterinario R. Barga Bensusán 
confiesa: “Se han realizado cruzamientos indebidos o contra natura. El patrimonio genético conseguido por 
los ganaderos antiguos se ha deteriorado”. Si a todo ello sumamos el afeitado, las caídas, la carestía del 
espectáculo y los vicios de la lidia, habremos de convenir que la Fiesta ha de limpiar la casa propia antes de 
inculpar agentes extraños. 
No es aventurado afirmar que la restauración de la Fiesta pasa necesariamente por el toro, su futuro 
descansa sobre el toro. Cuidemos esa joya biológica y estaremos cuidando la pureza de la Fiesta. El 
ganadero ha de asumir su cuota de responsabilidad, ha de esforzarse en seleccionar un toro bravo, 
agresivo y acometedor. Hay precedentes de recuperación de castas que están en la mente de todos. En sus 
manos se halla el alma de la Fiesta. Bien es verdad que el del ganadero es, junto al del aficionado, el 
estamento más desdeñado y postergado de la Fiesta, en el sentido de que cuenta con escasa o nula voz en 
la misma. Desprovisto del control, de la autoridad que ostentaba en épocas pretéritas, el ganadero, salvo 
contadas excepciones, ha visto convertida su actividad en simple torifactoría que fabrica y sirve sus 
productos al dictado de superiores intereses.  
 Es muy loable el interés puesto en el turismo rural con tal de mostrar las dehesas permitiendo las 
visitas colectivas de aficionados y otras personas interesadas en conocer de cerca el medio en que se cría 
un toro de lidia, hecho que, además de formar aficionados y prosélitos, proporciona un ingreso adicional a la 
precaria economía de las ganaderías. Es preciso recordar que, en el momento actual, la cría del ganado de 
lidia es natural, racional y ecológica, y en muchos casos se halla en las manos de personal con formación 
universitaria en Agronomía y Veterinaria.  
 Este concepto nos conduce a la invocación de ese organismo propio, de ese anhelado Instituto 
Nacional Taurino, bien que el Ministerio de Cultura, que sólo ha mostrado celo en devolver a Interior sus 
competencias, se ha pronunciado en sentido negativo, y, con el mismo criterio, se ha negado a la creación 
de una ganadería estatal cuyo objetivo primordial sea el estudio ecobiológico de la raza brava española, de 
su etología, genética, fisiología y patología, así como de las técnicas científicas de experimentación en 
busca de castas perdidas.        
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 HABLANDO DE TOROS 
 

         Por: Vicente Palmeiro 

 El prodigio de los años veinte lleva 
consigo el renacer del cambio de la forma 
de torear y surgen grandes figuras 
míticas artífices de la novedad.  Es en la 
torerista Híspalis en el popular paraje de 
la Alameda de Hércules, donde se 
reúnen al atardecer grupos de 
aficionados para hablar y hablar de toros. 

  
 Se comenta el valor de Manolo 
Litri, la técnica de Marcial, la arrogante 
valentía de Maera, que dejó los reiletes 
en la cuadrilla de Belmonte, para ser 
figura, la destreza en el manejo de los 
aceros de Villalta, Fuentes Bejarano y 
Fortuna, la torería del rondeño Cayetano 
Ordoñez al que le dicen El Niño de la 
Palma y las escasas actuaciones del 
Papa Negro, al que ya llaman todos Don 
Antonio. 
 

 Se comenta que dos niños hijos de 
Don Antonio, Manolo y Pepito, juegan al 
toro en la jaranera plaza de la Alameda y 
que son muchos los que van a ver torear 
en plena calle a los hijos de Bienvenida, 
que con gran sapiencia toreran, hacen 
embestir a un perro lobo tan bien 
amaestrado, que cuando le gritan ¡Miura!, 
embiste con furia desatada y cuando le 
dicen ¡Murube!, templa la embestida y 
acompaña los engaños de manera 
magistral. 
 

 En esos tiempos, la ganadería de 
Lora del Rio, ha adquirido su terrible 

fama, las muertes de Pepete, tío del gran 
Manolete, el banderillero Mariano Canet,  
El Espartero,  Domingo del Campo, 
Dominguin, el novillero Faustino 
Posadas, figuran ya en la macabra lista 
de desaparecidos en las astas de sus 
toros. Con posterioridad, engrosarían 
esta lista, el novillero Pedro Carreño y el 
propio Manolete. 
 

 Pero se estaba gestando un nuevo 
cambio en la torería,  en la siguiente 
década aparecerían toreros de dinastía 
como los Bienvenida, Manolete, 
Dominguin, que volverían a dar un nuevo 
auge a los festejos, aportando valor, 
quietud y un increíble dominio de los 
astados. 
 

 Terminada la guerra civil, la fiesta 
va recobrando su hegemonía, vuelven las 
grandes ferias y reaparecen las 
incipientes figuras de los años treinta que 
consolidan sus triunfos anteriores y 
aparecen nuevos valores, entre ellos, el 
tercer hijo del Papa Negro, Antonio. 
 

 Se empeña en recibir el doctorado 
de manos de su hermano Pepote y con 
Miuras y en Madrid. La anécdota se da al 
negarse a matar una corrida del 
terrorífico hierro, remendada con 
sobreros de otro encaste por el deterioro 
sufrido por  algunos animales titulares en 
una pelea en el desencajonamiento y les 
lleva a la cárcel a él y a su hermano 
durante tres días, pero al final el día 9 de 
Abril de 1942, se da el festejo con seis 
Miuras y recibe Antonio su doctorado. 
 

 El auge de Manolete, acapara la 
notoriedad de la fiesta, el matador 
impone su mística y un toreo de quietud, 
pero tiene que soportar a detractores que 
critican sus exigencias y que le acusan 
de manipulación de las reses. 
 

 Paradójicamente, es herido de 
muerte por un toro de Miura de nombre 
Islero, en Linares el 28 de Agosto de 
1947. 
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 Llegan los cincuenta y sesenta con 
nuevas figuras, el madrileño Antoñete, 
los cameros Romero y Camino, el 
salmantino Santiago Martín El Viti, el 
sevillano Diego Puerta, arrolladores para 
desbancar a los consolidados y la fiesta 
toma un auge inusitado. La cabaña brava 
se resiente,  faltan toros y se produce un 
desastre ganadero, aparecen toros 
pequeños y flojos, corridas que ruedan 
por los suelos con apenas un puyazo. 

 

 Aparece en la cabaña el poderío 
de los encastes sureños, la sangre 
Vistahermosa en poder en su mayoría de 
bodegueros jerezanos irrumpe con 
fuerza, las amplias vacadas invaden las 
grandes ferias proporcionando triunfos a 
las figuras dejando a un lado a encastes 
legendarios. 
 

 Como toda evolución tiene su 
contrapartida, entran en escena nuevos 
toreros que se dedican a matar casi en 
exclusiva a los encastes defenestrados y 
se especializan en arrancar triunfos a 
toros de difícil lidia. Ruiz Miguel, Andrés 
Vázquez, Manili, Dámaso González, 
acaparan las corridas llamadas duras en 
las grandes ferias, dando buena cuenta 
de Miuras, Saltillos, Palhas, Pablos 
Romero. 
 

 Durante la década de los sesenta, 
en un momento de bajón de la fiesta, 
debido sobre todo al ganado, aparece un 
fenómeno único en la historia de la 
tauromaquia que hace olvidar las 
vicisitudes, un torero sin antecedentes 
familiares,  albañil de profesión, irrumpe 
como un ciclón en el mundo taurino. 
Denominado El Renco en sus 
desconocidos inicios como novillero, es 

apadrinado por el Pipo que le apoda El 
Cordobés y le lanza a la fama, Manuel 
Benítez Pérez, nacido en Palma del Rio, 
transforma el toreo clásico en un cúmulo 
de tremendismo, de desprecio al riesgo 
practicando un toreo propio que cala en 
los tendidos de todas las plazas de 
España y América, convirtiéndose en un 
fenómeno mediático que mueve 
multitudes. 
 En el último cuarto del siglo veinte, 
irrumpen los toreros de escuela. Madrid 
dirigida por Enrique Martín Arranz, lanza 
la primera promoción de su escuela, 
ubicada en la Venta del Batán y les 
llaman Príncipes del Toreo, Yiyo, Lucio 
Sandín y Julián Maestro, triunfan como 
novilleros y se consagran como 
matadores, les seguirían Joselito, Fundi, 
José Luis Bote y otra larga lista. 
 

 Al final del siglo veinte se reabre la 
escuela de Sevilla, la que encabezó allá 
por 1830 Pedro Romero, por orden del 
Rey Fernando VII, siendo la primera 
institución creada para la formación de 
toreros 

 Es claro que la evolución hasta el 
toreo actual se produjo a partir de el 
primer cuarto de siglo, si bien en la 
actualidad ha quedado patente que se 
está viviendo otro deterioro igual o peor 
que el de la década de los sesenta. Las 
exigencias de apoderados y figuras, la 
anuencia de las empresas, el dominio del 
monoencaste y la influencia de los 
medios audiovisuales, forman un 
monopolio que infringe daños a la fiesta 
que será difícil recuperar, para estos no 
importa la afición. 

Lucio Sandín, Julián Maestro y Yiyo 
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LAS SUERTES DEL TOREO 
           Por: Pedro Valle 

LANCES DE CAPA 
 

“La Media Verónica” 
 

 Cuando el espectador ve que un 
torero remata una serie de lances con 
una media ceñida y preciosista, rompe 
generalmente a tocar las palmas con 
gran fuerza. Pero ¿sabe en realidad qué 
es lo que aplaude? En la mayoría de los 
casos, evidentemente, no. En cambio, 
se trata de lo que se entiende por media 
verónica, que más que un paso de paca 
suele ser el remate de una serie de 
lances con los que, aparte de haber 
logrado embeber al toro, quiere justificar 
el poderío del hombre sobre el animal. 

 
 No puede afirmarse, como han 
asegurado algunos tratadistas de este 
género, que la media verónica consista 
en un simple recorte, ya que es una 
suerte en la que el toro pasa, 
circunstancia que determina su 
inclusión en la categoría de los lances 
en que hay permuta de terreno. Está 
claro que, como su propia 
denominación advierte, no es una 
verónica completa o terminada, sí bien 
tiene idéntica mecánica su realización, 
sobre todo, en la primera parte, es 
decir, en los momentos de cite y 
encuentro. Cuando éste se verifica y 
llega el toro a la jurisdicción del diestro, 
se iniciará el juego de los brazos de la 
verónica, para recoger el engaño 
ciñéndose el capote a la cintura, 

consumándose al fin la suerte al 
tomarse el percal con la sola mano que 
corresponde a la salida de la res. El 
toro, que describirá un círculo alrededor 
de la figura del torero, frenará al 
revolverse, detenido por el brusco 
movimiento del capote, que 
desaparecerá de su alcance y ello 
permitirá la salida del diestro y la 
conclusión de la serie de lances 
rematados con esta suerte que en 
ocasiones, hay que decirlo, es de una 
belleza y emoción indescriptible. Tanto 
es así, que muchas veces una media 
verónica bien ejecutada, supera a una 
verónica regular o incluso buena. 
  
 Cuando este lance se practica 
ciñéndose bien el toro y el diestro le 
obliga a recorrer un cerrado semicírculo 
para llevarle a engaño, al terminarse el 
lance en los cuartos traseros de la res, 
se le infringe un duro quebranto, por lo 
que la suerte que comentamos tiene 
tanto de adorno como de castigo. 
 

 ¿Cuándo es más bello y luce más 
este pase el toreo de capa? Sin ninguna 
duda, cuando es practicado con arreglo 
a los cánones clásicos, convirtiéndose 
en aburrida monotonía su abuso, como 
ocurre con harta frecuencia, si se 
prodiga con el olvido o la ausencia de 
tales normas. 
 

 Llama mucho la atención en 
nuestros días observar cómo toreros 
que no tienen gran nombre, al llegar el 
toro a la jurisdicción del cuerpo del 
torero, éste, con su capote, en lugar de 
tenerle abiertamente, lo repliega sobre 
su cuerpo y con el quiebro de la cintura 
recorta al toro y lo adosa o anuda a su 
cadera bastante más que antes, 
mientras el toro trata de enderezarse de 
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la dobladura que, sin ninguna duda, le 
ha producido el maestro. Así, el diestro 
sale airoso de la suerte, que bien puede 
hacerse con gallardía, andando de 
espaldas al animal, o bien se parará, 
con cierta prestancia desafiante y 
mirando al público. 
 

 Esto produce, inevitablemente, la 
emoción del aficionado. 
 

 ¿Qué ha sucedido en ese 
momento? Que al haber efectuado la 
media verónica muy ceñida al cuerpo, 
es imprescindible cargar mucho la 
suerte en el remate. De esta manera, lo 
mismo que en la verónica, se puede 
decir que el diestro dio y ejecutó dos 
medias sin enmendarse. No faltan 
algunos autores que, quizá demasiado 
ligeramente, afirman que esta suerte 
sólo debería llevarse a cabo en aquellos 
momentos en los que el torero se ve 
obligado a hacer un quite, bien porque 
algún compañero esté en peligro o por 
dejar al toro preparado para que sea 
bien picado. Craso error. En tales 
casos, no sería una media verónica, ni 
siquiera regular, se trataría de un 
recorte (del que hablaremos en su 
momento) realizado para dejar al toro 
colocado en su sitio, a fin de que a la 
llamada del picador acuda en línea 
recta. Sin que pequemos de 
axiomáticos, es conveniente que el 
profano no pierda de vista esta 
referencia cuando asista a una corrida. 
 

NOMBRES PARA LA HISTORIA 
 

 Cuando la media se lleva a cabo 
con la técnica suficiente y eltoro es 
dominado por el torero, es algo que no 
desaparecerá con facilidad de la retina 
de quien contemple el instante. 
Cayetano Sanz y Cara- Ancha refinan la 
verónica, la pulen de los malos modos; 
Juan Belmonte, que en un principio 
empezó dando un lance más o menos 
vistoso, terminó sus días siendo un 
verdadero as de esta suerte, de la cual 
hizo una auténtica especialidad y hoy 
todavía se habla de la media verónica 

belmontina. Para el aficionado del siglo 
XXI, evidentemente existen otros 
muchos toreros que cuando logran una 
media la llevan a cabo y la han llevado, 
quizás con más pureza aún que 
Belmonte (Rafael de Paula, Curro 
Romero, Domingo Ortega, Curro 
Vázquez, Morante de La Puebla) y otros 
que por circustancias ajenas a su 
voluntad no han pasado a la historia 
como maestros de esta suerte y 
también lo han sido sin ninguna duda. 

 

 La media es, en el toreo de capa, 
algo notable e importante y cuando se 
ejecuta una serie de verónicas 
excepcionales, si éstas no se rematan 
igualmente con la media perecta, el 
conjunto, quedará deslucido porque 
sería como perder el engaño. 
 

 Comparativamente, cuando un 
torero realiza una gran faena de muleta 
y no la remata con una buena estocada, 
el premio de la oreja está perdido. Igual 
sucedería en este caso, que la ovación 
podria convertirse, en cualquier 
momento, en pitos o más 
piadosamente, quedarse en silencio. 
 

 De ahí la importancia que tiene el 
remate de la media verónica, 
importancia que a su vez adquiere en 
todos los momentos culminantes de las 
suertes del toreo. 
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 PRESENTACION DE LA AGENDA TAURINA 2013  
 

         Por: Redacción 

 La “Agenda Taurina 2013”, creada y 
editada por Vidal Pérez Herrero, fue presentada 
en Madrid, en el salón de actos de la Casa del 
Reloj de la Junta Municipal del Distrito de la 
Arganzuela y que preside Dña. Carmen 
Rodríguez Flores. Este magnífico acto, convocó a 
un gran número de personalidades del mundo 
taurino, social y cultural de la Capital. 

 
  La presentación de la Agenda 2013 fue 
presidida por la Concejal Presidenta del Distrito 
de la Arganzuela Dña. Carmen Rodríguez Flores 
y moderada por D. Vidal Pérez Herrero, 
participando la Concejal de Gobierno del 
Ayuntamiento de Madrid Dña. Dolores Navarro, el 

ex Alcalde de Madrid D. José María Alvarez del 
Manzano,  el Alcalde de Colmenar Viejo D.  
Miguel Ángel Santamaría, (cuya plaza de toros ha 
cumplido ciento veinte años), el embajador de 
México en España D. Francisco Javier Ramírez, 
la ganadera de Baltasar Ibán Dña. Cristina 
Moratiel, el periodista D. Benjamín Bentura 
Remacha  y el empresario mejicano D. Pedro Luis 
Martín Bringas. 
 La citada Agenda, que ha cumplido su 
decimonovena edición, está dedicada a Méjico y  
su contribución a la Tauromaquia, pero en ella se 
pueden leer también reportajes, como el dedicado 
a Miguel Reta y a su esfuerzo para recuperar la 
Casta Navarra; el que rememora la actuación de 
Juan José Padilla en Pamplona el pasado mes de 
julio; o el  resumen de la trayectoria de Pablo 
Hermoso de Mendoza en Méjico; así como más 
de medio centenar de artículos. 
 Contiene trescientas doce páginas, e 
incluye efemérides de cada día, estadísticas de 
toreros y ganaderos, una relación de las plazas 
de toros, de peñas y clubs taurinos, y de hoteles y 
restaurantes. 
 D. Vidal Pérez Herrero, editor y alma de 
esta obra, es acreedor de la gratitud de todos 
nosotros.  

 
 

PREMIO FACULTA, 
 “AL HECHO CULTURAL TAURINO DESTACADO EN 2012”  

 

           El Foro de Amigos de la Cultura Taurina 
“FACULTA”, ha reunido 
al Jurado del: Premio 
FACULTA, “AL HECHO 
CULTURAL TAURINO 
DESTACADO EN 2012”, 
en los salones de la 
Biblioteca Carriquiri, el 
martes día 4 de 
diciembre del 2012, para 
debatir sobre los méritos 
contraídos por los 
candidatos presentados 
con anterioridad  por los 
componentes de dicho 
Jurado.  
            Tras las correspondientes votaciones, el 
Jurado constató un empate en los votos 
concedidos a: Unión de Bibliófilos Taurinos y a 
la Agenda Taurina; y decidió designar a ambas 
entidades como ganadoras del: Premio 
FACULTA, “AL HECHO CULTURAL TAURINO 
DESTACADO EN 2012”, dividiendo la dotación 
económica del premio entre ambas, y entregando 

a sus representantes, D. Rafael Cabrera Bonet y 
D. Vidal Pérez Herrero 
sendos grabados taurinos, 
obras del eximio artista D. 
Vicente Arnás Lozano. 
            La distinción premia 
los esfuerzos de la Unión 
de Bibliófilos Taurinos en 
la publicación de obras 
antiguas y manuscritos 
inéditos, así como la 
reedición de libros taurinos 
de interés, ya agotados, 
durante los últimos 58 
años. Igualmente se da 

alta consideración a los esfuerzos que la editorial 
de la Agenda Taurina, España, América, 
Francia y Portugal, viene desarrollando durante 
los pasados 19 años, en favor de la difusión y 
defensa de los valores de la cultura taurina.          
            El acto de entrega del citado Premio 
FACULTA se realizará el próximo día 6 de 
febrero, en los salones del Club Financiero 
Génova, tras un almuerzo de hermandad. 

 



GALERIA DE DIBUJOS  
 (VI CONCURSO NACIONAL DE DIBUJO INFANTIL PEÑA TAURINA LOS ARENEROS) 

 
 

 
 

Sede Social de La Peña de La Capea 

Irene Ojeda Berbel  10 años  Francisco José Bueno Sevilla  10 años  

Javier Patricio Pérez  10 años  Sara María Hernández Soria  10 años  

Jorge Cosman  10 años  José González Matute  10 años  



VII concurso nacional 

peña taurina los areneros de 
dibujo  infantil 
 
 
 

 
CONVOCATORIA  
Se convoca el  VII Concurso Nacional Peña Taurina los Areneros de Dibujo Infantil, de acuerdo con las siguientes: 

 
BASES DEL CONCURSO 

1. Los participantes no podrán tener más de 14 años cumplidos ni menos de 4 años.   

2. El tema del trabajo será  “LOS NIÑOS DIBUJAN VERONICAS CON LOS PINCELES”. 
3. Muy importante: Los trabajos se presentarán obligatoriamente en formato DIN A4 y se enviarán a: 

   
PEÑA TAURINA LOS ARENEROS “CONCURSO DE DIBUJO INFANTIL” 

Restaurante Puerta Grande  calle de Pedro Heredia, 23  28028  - MADRID 
 

Todos los participantes recibirán un regalo por enviar su dibujo. 
 

 
4. En el reverso de los dibujos figurarán en mayúsculas los siguientes datos del autor: Nombre y Apellidos, Fecha 

de Nacimiento, Domicilio, Lugar de Residencia, Código Postal y Número de Teléfono. 
5. La fecha límite de presentación es el  27 de enero de 2013, haciéndose público el fallo del concurso y la 

entrega de los PREMIOS el día 17 de febrero de 2013, a las 11 horas en el Restaurante Puerta Grande, 
donde quedarán expuestos. 

 
Se otorgará un Premio al dibujo mejor valorado por el jurado, cuyo autor sea un niño no residente en 
España.  

 
* Los dibujos quedarán en propiedad de la Peña Taurina los Areneros, reservándose la misma  los derechos para posibles  reproducciones. 

 
PREMIOS 
 
 En esta convocatoria se entregarán once premios, uno por cada grupo de 
edad y un premio para el dibujo cuyo autor sea un niño no residente en España. 

 
 El jurado, estará formado por: D. César Palacios pintor taurino, D. José Mª 
Sotomayor Espejo-Saavedra pintor y escritor, D. Vicente Arnás pintor, Dña Paloma 
Camiña pintora, D. Fernando Corella Ilustrador, D. Fermín Vázquez pintor y D. Mariano 
Sánchez escultor. El jurado calificará valorando la originalidad y creatividad de los 
trabajos, independientemente de la perfección técnica. 

 
 
PATROCINAN  LOS PREMIOS 

  
Peña Taurina los Areneros, Centro de Asuntos Taurinos de Madrid, Homenajes Escalera del Éxito, Dña. Paloma 
Camiña, D. César Palacios, D. Vidal Pérez Herrero (Agenda Taurina), D. Antonio Medina  D. José María Sotomayor, D. 
Mariano Sánchez, D. Rafael Campos de España y Marcili,   D. Vicente Arnás, D. Fernando Corella, D, Fermín Vázquez, 
Círculo Cultural Taurino Puerta Grande, Transmisión, S.A., Filmoteca Gan, Biblioteca Carriquiri, Peña EL 7, Mesón 
Restaurante Ketutin, El Comedor de Amara y el Hostal Restaurante Avanto (Santa María la Real de Nieva). 

 

Premio 2012 Ismael Sánchez Pimentel 

Premio 2012 Rebeca García Sanz 
 

Premio 2012 José Javier Gil Chaniel Premio 2012 Andrea Masterson (irlanda) 
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